

DEMOCRACIA PARTICIPATIVA

SEÑOR PRESIDENTE.-Tiene la palabra el señor edil Yamandú Costa.

SEÑOR COSTA (Yamandú).- Señor presidente: me voy a referir a Uruguay y su rica vocación democrática. Si algo nos caracteriza a los uruguayos y a las uruguayas es nuestro compromiso con la institucionalidad y la democracia, democracia participativa, que no es solo votar cada cinco años.

En el nacimiento de nuestra patria, en el Congreso de Tres Cruces, de las instrucciones del año XIII, José Artigas dijo: “Mi autoridad emana de vosotros y ella cesa ante vuestra presencia soberana”. Así crecimos: educados en los principios de democracia participativa. Creemos en los que nos enseñó el notable presidente de la República don José Batlle y Ordoñez. Él decía: “En una democracia de verdad, el pueblo no debe conformarse con elegir a los gobernantes, debe gobernar a los elegidos”.

Agradezco a los cientos de uruguayos y uruguayas que, a pesar de la pandemia, de la propaganda en contra, de los agoreros del “no se llega”, del “no te metás, ese tema no es tan importante para la gente”, lograron un imposible: recoger 800.000 firmas para llegar al referéndum. Una vez más, el pueblo uruguayo, liderado por las organizaciones sociales y apoyado por vecinos y vecinas de las más diversas colectividades políticas, puso sus datos, su firma, su huella digital. Nuevamente, nuestra vocación artiguista, batllista, republicana y democrática se puso de manifiesto.

El 27 de marzo habrá referéndum y el pueblo podrá definir si esos 135 artículos se derogan o siguen vigentes. No vamos a detenernos a enumerar los 135 artículos. Decimos que aquí se juegan las cosas más esenciales de nuestras vidas: la libertad, la educación vareliana, la distribución de la riqueza. El producto bruto interno sigue creciendo, pero el costo de vida crece cada día más: aumento de los combustibles, precariedad de la vivienda y la permanencia en ella, recortes salariales, etcétera.

Quiero detenerme en algunos acontecimientos, que lamentablemente no son aislados, que protagonizan quienes tienen la responsabilidad del gobierno. Me refiero al atropello de las fuerzas policiales a manifestantes y trabajadores organizados. Es público que hay muchos casos.

Además, quiero hacer énfasis en algunas actitudes de algunos gobiernos del interior, como el de Cerro Largo, cuyos funcionarios salieron a pintar muros privados que decían *vote sí*. Me sorprende más aún el alcalde de San Bautista, quien, en víspera de la Fiesta del Pollo y la Gallina —porque asistía el presidente y su comitiva—, destinó jornales de empleados municipales y recursos públicos de todos para pintar los muros que decían *vote sí*. Eso me recuerda a la dictadura. En aquellos tiempos, Eduardo Galeano dijo: “Se forman cuadrillas de presos. Por las noches, se les obliga a tapar con pintura blanca las frases de protesta que en otro

tiempo cubrían los muros de la ciudad. La lluvia, de tanto golpear los muros, iba disolviendo la pintura blanca. Y reaparecían, poquito a poco, las porfiadas palabras”.

La mayoría de los uruguayos y las uruguayas creemos en la democracia, en la institucionalidad; por eso, votaremos *sí*.

Señor presidente, solicito que la versión taquigráfica de mis palabras sea enviada al Parlamento, al gobierno nacional, al Congreso de Intendentes, al Congreso Nacional de Ediles, a todos los alcaldes y concejos municipales del departamento de Canelones, y a la prensa acreditada ante este cuerpo.

SEÑOR PRESIDENTE.- Así se hará, señor edil.